
ATA DA 2ª REUNIÃO DO ANO DE 2017 DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS–1 

GRADUAÇÃO EM CIÊNCIAS MARINHAS TROPICAIS, DO INSTITUTO DE CIÊNCIAS 2 
DO MAR – LABOMAR/UFC. 3 

Ao vigésimo sexto dia do mês de maio do ano de dois mil e dezessete (26/05/2017), às quatorze 4 
horas e trinta minutos, na sala de reunião, do Instituto de Ciências do Mar, teve início a segunda 5 

reunião do corrente ano do colegiado do Programa de Pós-Graduação em Ciências Marinhas 6 
Tropicais, com a presença dos seguintes membros docentes: Carlos Eduardo Peres Teixeira 7 
(Presidente), Sandra Tédde Santaella, Caroline Vieira Feitosa, Cristina de Almeida Rocha 8 
Barreira, Danielle Sequeira Garcez, Helena Matthews Cascon, Jorge Ivan Sanchez Botero, 9 
Lidriana de Souza Pinheiro, Luiz Drude de Lacerda, Marcelo de Oliveira Soares, Oscarina Viana 10 

de Sousa, Rivelino Martins Cavalcante, Rozane Valente Marins, Raúl Cruz Izquierdo, e o 11 
representante discente Alisson Sousa Matos, para deliberarem sobre a seguinte pauta: 1. 12 
Regulamentação de disciplina; 2. Disciplinas dos docentes: Rodrigo Maggioni, Caroline Vieira 13 
Feitosa e Marcelo Moro; 3. Áreas de concentração; 4. Ofertas de vagas atreladas à projetos; 5. 14 

Eleição; 6. Alterações nas Normas das Defesas; 7. Substituição do prof. Rodrigo Maggioni; 8. 15 
Solicitação do representante discente, Alisson Matos - renovação das bolsas de doutorado 16 
FUNCAP - FIT dos alunos de 2015; 9. Solicitação de mudança de projeto da aluna Jordana 17 

Sampaio Leite. O prof. Carlos Eduardo Peres Teixeira agradeceu a presença de todos, leu a ata 18 
da reunião anterior, do dia 17/03/2017, que depois de lida foi aprovada por unanimidade. Em 19 

seguida o prof. Carlos passou para os itens de pauta: (1) Foi sugerido que os componentes 20 
curriculares que hoje estão no SIGAA com forma de oferta Disciplina – listagem anexa - 21 

passassem para módulos; e o componente Seminários em Ciências Marinhas Tropicais, para 22 
atividades. Esta última alteração foi aprovada ad referendum pela comissão da coordenação e 23 
carece de deliberação pelo colegiado. Colocadas em votação, as alterações sugeridas foram 24 

aprovadas por unanimidade. (2) A disciplina do prof. Rodrigo Maggioni já discutida na reunião 25 
do dia 06/12/2016, voltou para ponto de pauta, tendo em vista a necessidade de criação de nova 26 
disciplina com novo código de oferta, visando atender à solicitação de mudança de carga 27 

horária/créditos solicitada pelo docente. O formulário de criação de disciplina foi devidamente 28 

preenchido e apresentado. Disciplina Ecologia Molecular Marinha atualmente 48h/a – 3 créditos, 29 
passará para 64 horas/aula – 4 créditos e terá um novo código. Colocada em votação a alteração 30 
sugerida, foi aprovada por unanimidade. A profa. Caroline Vieira Feitosa solicitou a criação da 31 

disciplina Biologia da Conservação Marinha. Foi informado que já existe o componente 32 
curricular VEP 7077 – Biologia da Conservação 48h/a – 3 créditos, que hoje não é ofertada. Foi 33 

sugerido que a professora ministre essa disciplina, ao invés de criar uma nova. A sugestão foi 34 
aprovada pelo colegiado e a profa Caroline Viera Feitosa se comprometeu em apresentar o 35 

formulário devidamente preenchido e atualizado para a disciplina já existente. O Prof. Marcelo 36 
Moro não pôde comparecer, mas solicitou ministrar o componente Tópicos Especiais em 2017.2 37 
- Ecologia e Diversidade de Organismos Marinhos Fotossintetizantes - 48h/a – 3 créditos. Ele 38 
enviará o formulário de criação de nova disciplina para 2018.2 na próxima reunião. (3) O prof. 39 
Carlos Eduardo Peres Teixeira comentou que conforme discussões passadas do colegiado, a área 40 

de concentração e linhas de pesquisa atuais não satisfazem as necessidades do PPGCMT e a 41 

realidade da área de avaliação de Ciências Ambientais da CAPES, precisando haver uma 42 

readequação. Foi sugerido formar uma comissão para avaliar o tema. A comissão foi escolhida e 43 
aprovada pelo colegiado, ficando os responsáveis: Prof. Carlos Eduardo Peres Teixeira, Prof. 44 
Marcelo de Oliveira Soares, profa. Rozane Valente Marins, profa Lidriana de Souza Pinheiro e 45 
prof Luiz Drude de Lacerda, como consultor. Os membros do colegiado enviarão sugestões para 46 
a respectiva comissão e na próxima reunião a comissão apresentará as propostas. Item aprovado 47 

por unanimidade. (4) Informado que existem projetos de docentes que estão com bolsas 48 
disponíveis e sem lotação. Sugerido realização de seleção para ingresso em 2017.2 para 49 
preenchimento dessas vagas. Em consulta durante a reunião, os professores Carlos Eduardo 50 



Peres Teixeira, Rozane Valente Marins, Lidriana de Souza Pinheiro e Oscarina Viana de Sousa, 51 

perfazem um total de 4 bolsas. Colocada em votação a sugestão de seleção poderá ser solicitado. 52 
Também ficou decidido que a forma de seleção será igual aos editais normais do PPGCMT e que 53 
os alunos ingressantes para esses projetos, não farão jus às bolsas oriundas do Programa. Foi 54 

nomeada a comissão de seleção deste edital a ser formada pelos professores: Marcelo de Oliveira 55 
Soares, Rozane Valente Marins, Rivelino Martins Cavalcante e Oscarina Viana de Sousa, sobre a 56 
presidência do primeiro. (5) O biênio da atual gestão da coordenação do PPGCMT se encerra em 57 
31/07/2017 e, portanto, haverá nova eleição para o próximo biênio. Foi solicitado a formação de 58 
comissão de eleição, que após discussões e deliberação do colegiado, será formada pelos 59 

seguintes membros: Profa. Sandra Tésse Santaella, profa. Lidriana de Souza Pinheiro, a técnica-60 
administrativa, Isabela Agadir Abreu, e o representante discente no colegiado, o doutorando 61 
Alisson Sousa Matos. Esta comissão elaborará edital para eleição, sendo sugerido o período das 62 
inscrições das candidaturas, nos dias 30/05 a 02/06/2017, de 8h às 12h, na secretaria do 63 
PPGCMT; homologação das inscrições dia 05/06/2017, de 8h às 12h na secretaria do PPGCMT; 64 

as eleições serão no dia 06/06/2017, de 08h às 12h, na secretaria do PPGCMT; apuração dos 65 

votos e divulgação do resultado no dia 07/06/2017, às 9h, na secretaria do PPGCMT. Item 66 

aprovado por unanimidade. (6) Explanada pelo prof. Carlos Eduardo Peres Teixeira a situação 67 
das normas atuais sobre a participação dos membros externos, que possui um erro de redação e 68 
que é omissa sobre o papel do co-orientador. Após discussões e deliberação do colegiado, foi 69 
sugerido que as normas atuais fiquem com a seguinte redação: 70 

 “ Art. 44° – A Comissão Julgadora da Dissertação de Mestrado será formada pelo orientador e 71 
facultativamente o co-orientador mais 2 (dois) membros. A Comissão Julgadora de Tese de 72 

Doutorado será formada pelo orientador e facultativamente o co-orientador mais 4 (quatro) 73 
membros. 74 
§ 1º - Os membros da Comissão de que trata o caput deste artigo 75 

constituirão a Comissão Julgadora, cuja presidência caberá ao orientador da 76 
Dissertação/Tese.  77 

§ 2º - No curso de Mestrado, ao menos um dos membros da Comissão  78 

Julgadora deverá ser professor ou especialista externo ao programa. No curso 79 

de Doutorado pelo menos dois (2) membros deverão ser externos ao programa, sendo um deles 80 
externo à UFC. “ 81 

Colocada em votação, a sugestão de mudança foi aprovada por unanimidade. O prof. Carlos 82 

Eduardo Peres Teixeira comentou que o sistema SIGAA trata técnico-administrativos da UFC 83 
como examinadores externos à Instituição, mas isso não será considerado para composição de 84 

Bancas julgadoras do Programa. (7) Nesse item foi informado que a vaga do prof. Rodrigo 85 
Maggioni na comissão da coordenação está vaga, devido ao seu afastamento para pós-doutorado 86 
e foi sugerido que a mesma seja ocupada pelo novo coordenador do biênio 2017-2019 a ser 87 

eleito no dia 07/07/2017. Colocada em votação, a sugestão foi aprovada por unanimidade. (8) O 88 
discente Alisson Sousa Matos informou que, hoje as bolsas FIT da FUNCAP possuem duração 89 
máxima de 40 meses e sugeriu solicitação do colegiado para extensão da bolsa para 48 meses. O 90 
prof. Luiz Drude de Lacerda informou que a FUNCAP já está fazendo automaticamente essa 91 
extensão e sugeriu ao representante discente, que os alunos interessados na extensão de prazo da 92 

bolsa, enviem para a FUNCAP uma solicitação, por escrito, para que seja firmado novo termo de 93 
concessão de bolsa. O prof. Carlos Eduardo Peres Teixeira lembrou a todos que, todas as bolsas 94 

têm sua vigência contada a partir do ingresso do aluno no Programa e não da implementação da 95 
bolsa.  (9) Apresentada pela profa Sandra Tédde Santaella a solicitação de mudança do projeto 96 

da aluna Jordana Sampaio Leite. Esgotado os pontos de pauta, o prof. Carlos Eduardo Peres 97 
Teixeira apresentou alguns informes: Passou a palavra para o prof. Marcelo de Oliveira Soares, 98 
que explanou sobre a Escola de Altos Estudos, que será realizada de 26 de junho a 17 de julho de 99 
2017 com o tema “Gestão de Ecossistemas costeiros frente às mudanças globais: 100 



teoria e prática desde a interdisciplinaridade”.  O evento acontecerá no Campus do Pici, em Fortaleza, e 101 
contará com a presença dos professores italianos e espanhóis Sergio Rossi, Patrizia Ziveri e Isabel Ruiz 102 
Mallén, da Universidade Autònoma de Barcelona (Espanha) e Universidade de Lecce (Itália). O evento 103 
foi organizado pelos Programas de Pós-Graduação em Geografia (PPGEO), Desenvolvimento e Meio 104 
Ambiente (PRODEMA) e Ciências Marinhas Tropicais (PPGCMT) com patrocínio da CAPES.  Os 105 
professores Lidriana de Souza Pinheiro e Marcelo de Oliveira Soares comentaram sobre o I Seminário do 106 
PPGCMT, que acontecerá nos dias 08 e 09/06/2017, no Iate Clube. A profa. Lidriana de Souza Pinheiro 107 
também comentou sobre o prêmio do aluno da pós-graduação Leonardo de Almeida Borralho. O discente 108 
ficou na 2ª (segunda) colocação no Prêmio Nacional de Biodiversidade, categoria órgãos públicos, pela 109 
iniciativa junto a SEMA no projeto “Limpeza e desobstrução do canal principal do rio Cocó”. O prof. 110 
Carlos Eduardo Peres Teixeira ressaltou o problema dos alunos fora de prazo e solicitou aos 111 
orientadores que agilizassem as defesas visando a melhora do prazo médio de defesa do Programa. O prof 112 
Carlos Eduardo Peres Teixeira solicitou a participação de todos nas defesas, que algumas vezes ficam 113 
sem público. Por último, apresentou o pedido de desculpas da Direção do Labomar sobre a interrupção de 114 
dois servidores no momento do julgamento da banca de defesa da aluna Elisa Fontenele Moura, no dia 115 
25/05/2017. Foi reforçado a relevância do respeito ao momento do ato da Defesa dos alunos. Nada mais 116 
havendo a tratar, a sessão terminou às dezesseis horas, e eu, Isabela Agadir Abreu, lavrei a presente ata, 117 
com as assinaturas dos presentes anexo.  118 


